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香港文匯報
訊（記者 聶曉
輝）特區政府
一直以多管齊
下的方式，全
方位打擊販運
人口活動，及
加強保障在港
工作的39萬名
外 籍 家 庭 傭
工。政務司司
長張建宗昨日發表網誌，反駁部分人
士卻因香港並無單一法例的模式為由
指控政府沒有決心打擊人口販運。
他強調，香港現時有一籃子不同法

例，全面、有效及針對性打擊販運人
口及保護外傭，所有客觀指標均顯示
特區政府在打擊販運人口和保障外傭
方面正朝着正確方向推進。
剛發表的年度財政預算案撥款逾

6,200萬元在警務處、入境處、海關、
勞工處及律政司開設98個新職位，以
全面及積極推行《香港打擊販運人口
及加強保障外籍家庭傭工行動計劃》
（《行動計劃》）。《行動計劃》以
行動為本，列出14項新措施和20項恒
常措施，張建宗指其中10項新措施已
經落實，其餘亦將於今年稍後推出。

張建宗：受害人比例低於0.3%
他表示，執法部門自2015年起陸續

推出販運人口受害人識別機制。繼入
境處後，警務處和海關亦於去年全面
執行有關機制，去年共有逾7,500名
容易受剝削人士（例如非法入境者、

性工作者、非法勞工、外傭和輸入勞
工等）接受初步識別審核，為2016年
的 3倍；接受全面查問的人，亦比
2017年大幅上升近4倍至110人。
張建宗指出，儘管政府大力加強受

害人識別的工作，被識別為受害人的
比例仍然維持在低於0.3%的水平，只
有18人，進一步印證販運人口在香港
並不普遍。
另一方面，勞工處自去年4月起已

積極加強對不良職業介紹所的執法，
以配合將職業介紹所濫收求職者佣金
的最高刑罰大幅提升6倍的法例修
訂。勞工處亦把巡查職業介紹所的目
標次數提高至每年2,000次，較2014
年增加了54%。
他續說，逾2,300名來自不同政府

部門或機構的人員於去年接受本地或
海外有關販運人口的培訓，較2017年
多約30%。而為加強與民間社會的夥
伴關係，政府過去一年亦積極參與由
各本地及國際組織舉辦與販運人口有
關的活動，「當我們的合作愈緊密，
販運人口罪行就愈難在香港立足。」

香港文匯報訊（記者 趙夢縈）僱員
再培訓局針對50歲或以上的中老年人
士，以及新來港人士，下月初再舉辦新
一期的「起步站．耆趣運動工作坊」。
該工作坊上期已有24名學員完成，學員
如通過甄選，可擔任兼職運動指導員，
在11間與「長青樂同行」有合作關係的
安老院舍，教授長者做運動，從中了解
自己是否適合轉行從事安老服務業。

夫教做運動 婦做小手工
今年52歲的梁永康，曾從事電信行業

20餘年，與太太均是管理層，人均月入
達3萬元，並未育有子女。去年梁太因
病接受手術，梁永康辭職陪對方康復，
兩人反思長期在高壓下工作，甚至積勞

成疾是否值得。加上信仰緣故，過去6
年他每周做義工回饋社會，尤其關顧長
者服務，「家有86歲老父，雖然身體尚
好，但推己及人之心，使我關注社會上
其他長者。」
他暫時未有做長工打算，故參加「起

步站」兼職，「6年義工識到一班志同道
合的朋友，他們介紹我報讀這個work-
shop。老人家一邊聽歌一邊做運動，他
們幾enjoy， 我太太亦帶來她做的小手工
來安老院，大家都開心見到這些裝
飾。」
87歲的陳世英，在澤群護老中心居住

1年。她原本在元洲邨與家人同住，隨着
年事老邁，家人返工擔心照顧不周，為
她安排入住安老院，家人亦常來探望或

接她去飲茶。在安老院經常有社工或運動
指導員跟他們做運動，「有人教就最好，
帶老人家鬆下筋骨，若非如此，自己唔會
主動運動，或只係做好簡單動作。」
僱員再培訓局經理陳雪琼介紹，「起

步站」以往的服務對象是新來港人士，
今年初才擴展至中老年人士，反應良
好，約有300人登記。陳雪琼說：「參
加者多數已有不同行業的經驗，想通過
兼職轉工。『起步站』提供一個認識其
他行業的初始平台，讓他們了解職業性
質，以及職業的具體工作內容，認真考
慮自己是否適合轉行。」除服務長者之
類的兼職外，「起步站」還設有其他工
作坊，多數為香港較缺人手的行業，如
零售、物業管理等。

2016年廉署多名高層辭職，
朱敏健應召回隊，接任廉署執
行處處長（私營機構）重任。
朱敏健強調廉署一直團結穩
定，並無外界傳聞的「地

震」，只是廉政專員認為他回廉署有助挽回
公眾信心。他說，40年來香港社會變化巨
大，但廉署四大原則永不改變，那就是「不
偏不倚、無畏無懼、依法辦事、證據為
本」，廉署並沒「變質」，而且與時俱進，
愈做愈好。
回顧35年廉署工作生涯，朱敏健指自己有

兩件事值得自豪，包括成立各類專家小組及推
動廉署工作電腦化。1997年他曾去美國聯邦
調查局（FBI）受訓三個月，他印象最深是美

國警方辦案有各種專家小組協助調查，如有飛
機墜毀，會召空難痕跡專家到場。他說，當時
廉署無論查賬還是調查疑犯都「一腳踢」，而
普通探員們沒有會計知識，難以由賬面查出涉
貪證據。廉署接受他的建議，成立了專門的財
務調查小組，之後更成立各類專家小組協助調
查。
朱敏健最自豪的第二件事，是1993年將自

家的電腦搬回廉署，將手頭40餘宗案件資料
輸入電腦，有需要時可即時打印，免除當時所
有文件只能用打字機慢慢手打的繁重文書工
作，率廉署之先。多個部門主管眼見朱敏健電
腦化後提升工作效率，於是開始推動廉署工作
電腦化。

■香港文匯報記者 殷翔

 &

朱敏健自1978年7月加入廉署，由執
行處調查主任做起，功勛卓著，經

過多次擢升，至2010年7月首次離開廉
署時，朱已任職執行處助理處長。
2011年初朱敏健加入監警會，出任秘

書長5年多。於2016年朱敏健重返廉署
任執行處處長（私營機構），履職近三
年後宣佈榮休，合共在廉署服務35載。
朱Sir坦言，當初離開又重返，是因對
廉署感情深厚。

線索僅得賬簿 反覆查揭端倪
朱敏健日前與傳媒分享了數件令他印象

深刻的案件，其中最令朱Sir有滿足感的
便是破獲渣打客戶經理助洗黑錢案，涉案
金額高達1.74億元。除渣打客戶經理，另
有涉案人為 Sunny Drive Limited (SDL)
公司董事兼股東，此為一家空殼公司，董
事涉嫌用SDL在香港渣打銀行的公司戶
口，從有關客户收取過億元款項，以逃避
在馬來西亞繳交稅項。該案件從開始調查
到最終落案起訴，歷時17年。
朱Sir表示，為破此案，曾往返馬來

西亞數次，調查期間資料極少，僅有一
冊手寫賬簿，上面記錄日期和銀碼。他
反覆翻看賬本中記錄的數字，終於發現
每次入賬和轉出金額之差額，總是能被
101除盡，而當時買入新上市股票，剛
好需要1%的手續費。
憑藉這個數字聯繫，朱Sir發現了破

案關鍵，便是經理用「投新股」的方法
幫客戶洗黑錢。案件最終在朱Sir離任
後的2012年結案。

朱Sir最難忘的另一宗案件是創維數
碼主席貪污詐騙案。2004年末，廉署拘
捕涉案人黃宏生前夕，已得到消息指黃
宏生將會在早上從深圳落馬洲口岸過
關。但由於黃宏生過關時間早過廉署預
計，資料傳給入境處時，他已進入香
港。
當時在口岸守候的朱Sir，忽見眼前一

輛白色房車呼嘯而過，車牌號與黃宏生
車號極為相似。
朱Sir果斷相信直覺，當即呼叫控制

中心，查實白色車即為涉案車輛。廉署
人員截住車後，卻發現黃宏生已不在車
上。
朱Sir當即決定去黃宏生公司搵人，

同行6名廉署同僚一同入電梯按完樓層
數字後，忽見一人提着早餐急匆匆闖入

電梯，竟然就是遍尋無蹤的黃宏生本
人。這場面，多名廉署人員面對一個嫌
疑人在電梯中，可以說是甕中捉鱉了。

臨別16字真言贈繼任人
大半生都在廉署度過的朱Sir對廉署

感情極深，但亦不後悔曾經「出走 5
年」這一決定。他表示，在廉署查案人
員的心裡，涉案人的身份背景並不重
要，最重要的是證據。面對後繼者和所
有廉署同僚，朱Sir 贈予 16字忠告：
「大膽創新 小心落實 通盤考慮 吃苦
如蜜。」
最後，朱Sir並附上一首原創小詩，

表達對廉署未來的美好祝願：「輕舟齊
馭覓新舵，破浪翻騰渡劫波。驚風密雨
雖無懼，和衷共濟創巍峨。」

四大原則不改 廉署從未變質

■朱敏健(右)與同袍組隊參加並勝出廉署員工橋牌
比賽。攝於1970年代末。 廉署供圖

■佳寧案涉及的文件證據多達約四百萬頁。
攝於1980年代。 廉署供圖■廉署執行處處長（私營機構）朱敏健退休。 香港文匯報記者劉國權 攝

香港文匯報訊（記者 趙夢

縈）廉署執行處處長（私營機

構）朱敏健於今日後離任，原執

行處助理處長何景揚將於明日起

接替其職務。朱敏健1978年已

加入廉署，可說大半生都在廉署

度過，他日前接受傳媒訪問時暢

談他在任期間幾件印象深刻的案

件，包括渣打客戶經理助洗黑錢

案及創維數碼主席貪污詐騙案

等。朱Sir向所有廉署同僚贈予

16字忠告：「大膽創新 小心落

實 通盤考慮 吃苦如蜜」。

香港文匯報訊（記者 聶曉
輝）行政長官林鄭月娥於在2017
年10月的施政報告宣佈，政府會
牽頭成立「特殊需要信託」，由
社署署長擔任受託人，按照家長
的意願定期向其子女的照顧者或
機構發放款項，以確保他們的財
產用於繼續照顧其子女的長遠生
活需要。勞工及福利局局長羅致
光昨日指出，該項於本月內開始
接受申請的服務反映出特區政府
願意聆聽社會上的意見，社署只
會在委託人設立信託戶口時收取
一筆指定金額的款項，相信能為
有特殊需要人士的家庭提供多一
個選擇。
羅致光發表網誌指出，不少社

會政策的倡議者不時都會慨嘆某
政策倡議數十載都未能「成功爭
取」，而當他還是立法會社會福
利界議員時，就「特殊需要信
託」的討論仍只是維持在概念的
階段，意念是來自澳洲對有關方
面的討論，但當他於2004年離開
立法會時仍未將有關討論帶進立
法會。

機制顧及有需要家庭
他解釋，成立「特殊需要信

託」的政策目標，是為有足夠財
產的中產家長提供「既可信賴、
又可負擔」的信託服務，用於在

他們離世後照顧其有特殊需要子女的長遠
生活需要，「換言之，信託服務並不一定
適合所有不同背景的家庭，因此家長在決
定是否參與信託時，應考慮信託服務是否
適合自己的需要。」
他指出，對於一些有福利需要的家庭，

社署一直並會繼續透過現有的社會福利及
社會保障機制，照顧其有特殊需要子女的
基本生活需要，並由社署署長法團名義為
一些有需要人士開立社署署長法團戶口，
以協助他們管理相關款項，並運用該些款
項支付其基本生活所需的費用。
考慮到特殊需要子女的照顧計劃動輒需

要十至二十年甚至更長的時間，政府遂決
定由社署署長擔任「特殊需要信託」的受
託人。羅致光指出，社署署長以法團的形
式可永久延續，讓家長可安心投放他們的
資產用以照顧子女。同時，由受託人匯聚
不同信託戶口的資金作投資，以期減低個
別戶口的收費。
他強調，由政府牽頭成立的「特殊需要

信託」屬非牟利，社署只會按涉及資金管
理及行政開支的成本計算收費，每個信託
戶口的年費為21,000元，遠遠低於私人信
託服務的收費；而社署提供的其他相關服
務如個案管理，則全數由政府承擔。
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中老年再「起步」工作坊助轉行

香港文匯報訊（記者 文森）醫
護人手緊張，有意見指應豁免海外
醫生的實習要求，以增加公院人
手。食物及衛生局局長陳肇始昨日
接受電台訪問時表示，如果有關要求
是阻礙海外醫生回流的「石頭」，
認同有需要排除有關障礙，醫委會
正研究如何改善機制。她並指要吸
引海外醫生回流，不同環節可做得
更好，包括醫委會去年已將有限度
註冊醫生註冊期延長至3年。
陳肇始表示，現時醫管局醫生數

目與私人市場的醫生數目相若，但
醫管局應對病人數目很多、工作繁
重，必須增加人手，她認為要減低
流失率，必須改善工作環境及工作
量，回應前線醫生的意見和訴求。
被問及會否推遲醫生退休年齡，

她解釋醫管局有退休重聘計劃，局
方已為此增撥資源，又強調計劃不
會影響年輕醫生的晉升機會。

指當值醫生「隊草」絕對不當
另外，屯門醫院一名急症室醫生

涉嫌工作期間吸食大麻，陳肇始昨
日出席公開活動後回應表示，醫護
人員吸食大麻絕對不當，而正在上
班時候是完全不能接受的，她說，
醫管局翻查3月份該醫生診治過的

病人記錄，沒有發現有任何不適當
治療發生。而為了安全起見，醫管
局亦會檢視過往3個月該名醫生看
過的病人記錄是否有問題。
此外，政府已完成檢討長者醫療

券計劃，食物及衛生局今日下午會
就計劃舉行記者會交代詳情。而局
方日前會晤視光師業界代表，建議
針對視光服務將申領上限設為每兩
年1,000元，被業界批評針對單一
行業，是歧視視光師行業。陳肇始
不認同，「我們絕對不會歧視任何
一個專業，我們較早前與不同持份
者商討，亦有諮詢，他們亦給了我
們很多寶貴意見。」她希望長者能
善用醫療券，每年都去驗身，預防
慢性病。
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如實習阻「外醫」回流
陳肇始認同「除障」

■運動指導員帶領長者一起做運動。
香港文匯報記者趙夢縈 攝

■政府去年成立跨局／部門「打擊販運人口及加強保障外籍
家庭傭工督導委員會」。

■陳肇始指醫委會正研究改善醫生
實習機制。 資料圖片


